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La UAEM en la prensa: 
 
No tiene FGE voluntad de colaborar para la identificación de víctimas de fosas clandestinas: UAEM 
Luego de que la fiscalía del gobierno del estado no quiere colaborar con la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) en la identificación de los cuerpos inhumados de manera ilegal en las fosas de Tetelcingo, 
la opción que prevalece es la intervención de la Procuraduría General de la República (PGR), consideró Iván 
Martínez Dunker, director del Centro de Investigación en Dinámica Celular de la UAEM. “Es claro que la 
fiscalía no tiene ninguna intención de participar con la UAEM ni con otra institución interesada en colaborar en 
favor de las familias de las víctimas para que coadyuven en la identificación humana de los cadáveres que se 
encuentran en la fosa de Tetelcingo”, dijo. El también coordinador científico de la comisión de identificación 
humana de la Autónoma de Morelos, recordó que desde el año pasado de invitaciones reiteradas, de 
manifestaciones públicas para construir un estado de manera conjunta la UAEM y la fiscalía, “es claro que no 
hay voluntad para eso; eso no ha cesado nuestro interés de construir lo que los familiares de desaparecidos 
nos han pedido, que es la capacidad de realizar la identificación de los cadáveres de la fosa de Tetelcingo”. 
Martínez Dunker consideró importante dar la certeza que se merecen los familiares de desaparecidos y la 
UAEM ofrece esta posibilidad a la que se niegan las autoridades. “La opción que queda es que la PGR 
intervenga en esta problemática nacional y de violación a los derechos humanos generada por las autoridades 
del estado de Morelos, para que desde nuestras capacidades, de sus capacidades y con el programa de 
atención a víctimas participen en la identificación”. Pidió no limitar la visión a Tetelcingo, que de suyo es 
grave, pero también es grave, dijo, lo de la fosa de Jojutla, que tampoco cuenta con identificación, “y no hay 
que dejar de interrogar y exigir qué es lo que está pasando con la identificación de los cientos de cadáveres 
de las cámaras frigoríficas de la fiscalía del estado, porque negarles la identificación es una violación a los 
derechos humanos de los familiares”. Es una problemática común y no restringida a los familiares de las 
víctimas, y lo que preocupa es que haya una intención equívoca de realizar la exhumación y supuesta 
identificación de los cadáveres sin la participación de la UAEM o de un tercero para garantizar que los 
cadáveres no sean intercambiados y que no sean manipulados, que se dé esa certeza que garantice a los 
familiares que las cosas se estén haciendo bien, dijo. 
La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/88560-debe-intervenir-pgr-en-caso-tetelcingo-uaem.html 
 
Comparecencia de Durón tendrá que ser con resultados de ADN: Duncker 
La comparecencia del Fiscal General del Estado ante los diputados del Congreso del Estado el próximo 18 de 
mayo tendrá que ser con los resultados  y la identificaciones del ADN de los cuerpos que se encuentran en la 
fosa clandestina de Tetelcingo, en Cuautla, consideró Iván Martínez Duncker, director del Centro de 
Investigación en Dinámica Celular y coordinador de científico de la comisión de investigación humana de la 
UAEM, quien dejó en claro que no de ser así será un fracaso la presencia Javier Pérez Durón ante los 
legisladores locales. Al ser cuestionado sobre la presencia del fiscal ante los representantes populares en la 
LIII Legislatura local, Martínez Duncker, sostuvo: “Lo que me preocupa es que esa comparecencia sea 
equívoca, violatoria, sin contar con los elementos ante la no realización de la exhumación de la identificación 
de los cadáveres sin la participación de la UAEM o de un tercero, pero que garantice que los cadáveres no 
sean intercambiados, los perfiles genéticos se realicen y las tomas de muestra, al momento de la exhumación 
no sean manipulados y se dé la certeza para que los familiares sepan que las cosas se están haciendo bien”. 
Consideró el investigador que debe haber la prudencia y la intención de cesar la violación continua a los 
derechos humanos desde que se inhumaron de manera ilegal los cadáveres en la fosa y se pueda trabajar de 
manera coordinada con la Fiscalía y la Procuraduría General de la República (PGR). Consideró que a todos 
les debe de preocupar por los familiares, los desaparecidos y porque hablan de cuál es la intención que hay 
 de la fiscalía para modernizar al sistema de procuración de justicia y de las pruebas. “El actuar y la conducta 
que se tenga de aquí a la comparecencia del manejo de los cadáveres que se encuentran en la fosa de 
Tetelcingo nos dirán mucho del compromiso que tiene el estado con los ciudadanos para encontrar una 
verdad y una justicia tan buscada y anhelada por nuestra sociedad”, sostuvo. Sin embargo, reiteró que la 
fiscalía no tiene ninguna intención de participar con la UAEM ni otra institución interesadas en colaborar en 
favor de las familias de las víctimas para que coadyuven en la identificación humana en los cadáveres que se 
encuentran en la fosa de Tetelcingo. Por lo pronto, dijo que ya están en el tiempo suficiente como para poder 
crear un estado donde de manera conjunta, desde la UAEM y la fiscalía se pueda lograr con ese objetivo, 
desafortunadamente, reconoció que hasta la fecha no se ha mostrado ninguna voluntad de la autoridad. 
Intervención de PGR, una opción 
Iván Martínez, consideró que en la UAEM no ha cesado la fortaleza de construir lo que los familiares de los 
desaparecidos les han pedido y que ha sido el realizar la identificación humana, por lo que confió en que una 
opción sea que la PGR intervenga en la problemática nacional y de violación a los derechos humanos 
generados por las autoridades del estado de Morelos para que con sus capacidades que han desarrollado y el 
programa a víctimas participen en la identificación de cadáveres. Al final, dejó en claro que no se deben de 
centrar sólo a este problema de Tetelcingo, sino también en otras como la de Jojutla, donde también hay 
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cadáveres y donde tampoco se cuenta con identificación de cadáveres que ahí se encuentran, al igual que en 
las cámaras frigoríficas de la propia Fiscalía. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78864 
 
Tendremos que darnos a la tarea de construir un proyecto de esperanza: Alejandro Vera 
“Si en verdad queremos llevar adelante hoy un proyecto de esperanza, nadie lo puede hacer solo, la 
universidad necesita a los pueblos, los pueblos necesitan de la universidad y en ese tejer voces, miradas, 
saberes, los universitarios tendremos que ejercitarnos en la humildad, en la apertura de nuestro corazón y 
nuestro intelecto. Tendremos que hacer el ejercicio del escuchar al otro y desde ese escuchar auténtico 
darnos a la tarea de construir ese proyecto de esperanza que necesitamos”, afirmó el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez. En el marco del Encuentro Regional 
Diálogos por la Tradición del Cuexcomate y la presentación del libro El saber tradicional del cuezcomate en 
Morelos, realizados en el auditorio Emiliano Zapata, el rector reflexionó sobre la reunión que sostuvieron el 
Consejo de Representantes de la Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos y el Colegio de 
Directores, donde expresaron: “denos un proyecto de esperanza, no venimos sólo a pedir, también tenemos 
propuestas y tenemos mucho trabajo”. Alejandro Vera dijo que, “así como la partidocracia ha secuestrado ya 
la democracia y pretende secuestrar nuestra esperanza, lo que hoy se vive en Morelos en cuanto a 
sojuzgamiento del Legislativo por parte del Ejecutivo, es inadmisible, es inaceptable, pone en evidencia que 
las campañas electorales, las elecciones tal y como hoy se realizan, son una profunda farsa, es hora de 
movilizarnos con un ¡ya basta a la farsa electoral! ¡Ya basta con la partidocracia enferma de soberbia!  ¡Ya 
basta con el despojo a nuestros pueblos!”. En este sentido, el rector reiteró la urgencia de conformar el 
Consejo de Participación Ciudadana, “no nos dejemos engañar, recordémosles que de cara a la sociedad 
ellos se comprometieron a que estaría listo antes de terminar el actual periodo de sesiones”. Vera Jiménez 
explicó las razones por las que eligió como emblema de su gestión al cuezcomate y que se expresan en el 
prólogo del libro El saber tradicional del cuezcomate en Morelos, del investigador Óscar Alpuche Garcés, “así 
pues anhelo una universidad en la que el concepto del cuezcomate esté siempre presente, que se construya 
como una troje en la que converjan y dialoguen los saberes. Anhelo una universidad conceptualizada como 
semillero de jóvenes, de ideas, de propuestas y alternativas que podríamos denominar como el cuezcomate 
de la esperanza, de la responsabilidad social, la fraternidad, la solidaridad y la generosidad. Desde mi punto 
de vista, esto es lo que tiene que ser la UAEM”. La Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA), unidad 
académica organizadora de estos diálogos de saberes, tuvo como invitados a maestros cuexcomateros de 
Morelos para compartir sus experiencias como constructores de este patrimonio cultural, quienes expresaron 
que por falta de recursos, la tradición de hacerlos para resguardar alimento, cambió para modificar su tamaño 
y venderlos como artesanías. Eduardo Bautista Rodríguez, director de la FCA, hizo un reconocimiento a 
quienes han conservado la tradición de construir los cuezcomates, “son guardianes del alimento básico de 
este pueblo, son guardianes de los granos que día con día se consumen en nuestras comunidades y son 
ejemplo de la cultura de la zona centro sur del país”. Por su parte, Gustavo Urquiza Beltrán, secretario 
académico de la UAEM, destacó la importancia de escuchar en la propia voz de sus creadores a los 
cuexcomateros, quienes han tenido un papel preponderante en esta manifestación cultural originaria de 
Morelos. “Se espera que con este encuentro se refuercen los lazos entre quienes resguardan la cultura, la 
historia y los alimentos de este país y quienes desde la universidad intercambian conocimiento y estudian las 
cosas de una manera científica y lógica para contribuir a no olvidar esta práctica ancestral”, dijo Urquiza 
Beltrán. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/tendremos-que-darnos-a-la-tarea-de-construir-un-proyecto-de-
esperanza-alejandro-vera 
 
Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc sede de la Feria Nacional del Empleo 
La Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc (EESX), de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), fue sede de la Cuarta Feria Nacional del Empleo Xalostoc 2016, que organizó la delegación estatal 
de la Secretaría del Trabajo y el Sistema Nacional del Empleo (SNE). El director de esta unidad académica de 
la UAEM, Antonio Castillo Gutiérrez, señaló que en en el evento además de universitarios, se reúnen también 
personas interesadas en encontrar algún trabajo con las 31 empresas participantes que ofrecieron al menos 
619 plazas disponibles. “Como universidad socialmente responsable buscamos ampliar la vinculación entre 
alumnos, empresas e instituciones, de manera que encuentren dónde colocarse al término de sus estudios, 
pero también con la formación integral necesaria para enfrentarse al mundo laboral”, mencionó Castillo 
Gutiérrez. Asimismo comentó que recientemente el 
Capital Morelos, (UAEM),  
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/escuela-de-estudios-superiores-de-xalostoc-sede-de-la-feria-
nacional-del-empleo 
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Realizan los diálogos Universitarios sobre inclusión-exclusión 
El Centro de Educación Integral y Multimodal de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a 
través de la Coordinación de Formación Humanística, realizaron este 26 de abril los Diálogos Universitarios de 
Inclusión-Exclusión desde perspectivas y ámbitos diversos, en el auditorio del Centro de Investigaciones 
Químicas (CIQ). Estos diálogos tuvieron por objetivo que los jóvenes accedan a la formación ético-social de 
una manera vivencial, es decir, desde la experiencia de personas con discapacidad, explicó Eloísa Rodríguez 
Vázquez, coordinadora de Formación Humanística de la UAEM. “Buscamos provocar una reflexión sobre las 
actitudes, los posicionamientos y acciones que tenemos hacia los demás, siempre colocándonos en el lugar 
del otro, además de buscar que los estudiantes interactúen con los panelistas y que se traten de identificar sin 
ver lo que los hace diferentes, sino lo que los hace iguales”, dijo Eloísa Rodríguez. En los diálogos estuvieron 
presentes Roberto Carvajal Jiménez, colaborador de Servicios Sociales de la UAEM; Velia Flores Guerrero, 
atleta paralímpica de natación; Enrique Álvarez Alcántara, director del Programa Universitario de Inclusión 
Educativa de Personas con Discapacidad; Sebastián Jaime Lara Orihuela, deportista morelense paralímpico y 
David Tacuba García, quien encabeza la lucha para lograr el reconocimiento de la inclusión de los 
discapacitados como un derecho humano universal. Enrique Álvarez Alcántara durante su participación dijo 
que la estructura social en la que vivimos es excluyente, “quizás porque somos una sociedad excluyente, 
inventamos el termino inclusión, hemos sido formados para excluir al otro por lo que sea y no hemos sido 
capaces de reconocer que somos producto de la diversidad, de la diferenciación y de la migración ya que la 
diferencia no está en nuestros genes, está en nuestra cultura”, dijo. Cabe destacar que esta es la segunda 
ocasión en que se realizan estos diálogos con el objetivo de que se lleven a cabo de forma mensual, y 
anunciaron que en mayo próximo ya está preparado el Diálogo de Valores Integrados a la Salud en la UAEM 
La Unión de Morelos, p.32, (UAEM). 
 
Inauguran la XXXII semana de la Química e Ingeniería en la UAEM 
Mediante conferencias magistrales, talleres, actividades científicas y culturales, dio inicio la Trigésima 
Segunda Semana de la Química e Ingeniería en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), con 
el objetivo de actualizar a los cerca de dos mil estudiantes que conforman la Facultad de Ciencias Químicas e 
Ingeniería (FCQeI) en los proyectos de innovación y emprendimiento. Al inaugurar los trabajos en el auditorio 
Emiliano Zapata de la UAEM este 25 de abril, Rosa María Melgoza Alemán, directora dela FCQeI, explicó que 
las actividades se llevan a cabo hasta el 29 de abril con la participación de diversos conferencistas quienes 
expondrán sus casos de éxito en la industria eléctrica, química y electrónica, para promover entre los futuros 
egresados de la UAEM un sentido de la innovación y de proyectos de emprendimiento. Las tres líneas 
temáticas de esta semana son: desarrollo científico, desarrollo tecnológico industrial y desarrollo profesional. 
Rosa María Melgoza dijo que también participan egresados de la propia FCQeI que les ofrecieron a los 
alumnos una visión del triunfo en el mundo laboral. Además de lo anterior, esta semana contempla actividades 
culturales y de formación humanística como parte de la formación integral de los futuros ingenieros desde una 
visión de sustentabilidad y responsabilidad social, así como la presentación de danza contemporánea por 
parte del Centro Morelense de las Artes, la Sinfónica del estado de Morelos, el coro de jóvenes cantores de 
Morelos, conciertos de piano y guitarra, entre otros. 
La Unión de Morelos, p.32, (UAEM). 
 
Realizan Encuentro Regional sobre tradición del cuezcomate 
En el marco del Encuentro Regional Diálogos por la Tradición del Cuezcomate y la presentación del libro “El 
saber tradicional del cuezcomate en Morelos”, realizados el día de ayer en el auditorio Emiliano Zapata, el 
rector reflexionó sobre la reunión que sostuvieron el Consejo de Representantes de la Asamblea Permanente 
de los Pueblos de Morelos y el Colegio de Directores, donde expresaron: “denos un proyecto de esperanza, 
no venimos sólo a pedir, también tenemos propuestas y tenemos mucho trabajo”. “Si en verdad queremos 
llevar adelante hoy un proyecto de esperanza, nadie lo puede hacer solo, la universidad necesita a los 
pueblos, los pueblos necesitan de la universidad y en ese tejer voces, miradas, saberes, los universitarios 
tendremos que ejercitarnos en la humildad, en la apertura de nuestro corazón y nuestro intelecto. Tendremos 
que hacer el ejercicio del escuchar al otro y desde ese escuchar auténtico darnos a la tarea de construir ese 
proyecto de esperanza que necesitamos”, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Alejandro Vera Jiménez. Alejandro Vera dijo que, “así como la partidocracia ha secuestrado ya la 
democracia y pretende secuestrar nuestra esperanza, lo que hoy se vive en Morelos en cuanto a 
sojuzgamiento del Legislativo por parte del Ejecutivo, es inadmisible, es inaceptable, pone en evidencia que 
las campañas electorales, las elecciones tal y como hoy se realizan, son una profunda farsa, es hora de 
movilizarnos con un ¡ya basta a la farsa electoral! ¡Ya basta con la partidocracia enferma de soberbia!  ¡Ya 
basta con el despojo a nuestros pueblos!”. En este sentido, el rector reiteró la urgencia de conformar el 
Consejo de Participación Ciudadana, “no nos dejemos engañar, recordémosles que de cara a la sociedad 
ellos se comprometieron a que estaría listo antes de terminar el actual periodo de sesiones”. Vera Jiménez 
explicó las razones por las que eligió como emblema de su gestión al cuezcomate y que se expresan en el 
prólogo del libro El saber tradicional del cuezcomate en Morelos, del investigador Óscar Alpuche Garcés, “así 
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pues anhelo una universidad en la que el concepto del cuezcomate esté siempre presente, que se construya 
como una troje en la que converjan y dialoguen los saberes. Anhelo una universidad conceptualizada como 
semillero de jóvenes, de ideas, de propuestas y alternativas que podríamos denominar como el cuezcomate 
de la esperanza, de la responsabilidad social, la fraternidad, la solidaridad y la generosidad. Desde mi punto 
de vista, esto es lo que tiene que ser la UAEM”. La Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA), unidad 
académica organizadora de estos diálogos de saberes, tuvo como invitados a maestros cuexcomateros de 
Morelos para compartir sus experiencias como constructores de este patrimonio cultural, quienes expresaron 
que por falta de recursos, la tradición de hacerlos para resguardar alimento, cambió para modificar su tamaño 
y venderlos como artesanías. Eduardo Bautista Rodríguez, director de la FCA, hizo un reconocimiento a 
quienes han conservado la tradición de construir los cuezcomates, “son guardianes del alimento básico de 
este pueblo, son guardianes de los granos que día con día se consumen en nuestras comunidades y son 
ejemplo de la cultura de la zona centro sur del país”. Por su parte, Gustavo Urquiza Beltrán, secretario 
académico de la UAEM, destacó la importancia de escuchar en la propia voz de sus creadores a los 
cuexcomateros, quienes han tenido un papel preponderante en esta manifestación cultural originaria de 
Morelos. “Se espera que con este encuentro se refuercen los lazos entre quienes resguardan la cultura, la 
historia y los alimentos de este país y quienes desde la universidad intercambian conocimiento y estudian las 
cosas de una manera científica y lógica para contribuir a no olvidar esta práctica ancestral”, dijo Urquiza 
Beltrán. Publican segunda edición de libro sobre el cuezcomate en Morelos: La Dirección de Publicaciones de 
Investigación, de la Secretaría Académica de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
publicó una segunda edición de libro sobre el cuezcomate en Morelos con el título “El saber tradicional del 
cuezcomate en Morelos”, de Óscar Alpuche Garcés, profesor jubilado de la Facultad de Ciencias 
Agropecuarias. El cuezcomate es un tipo de granero tradicional que alude a la permanencia y alteración de un 
saber específico que se relaciona con su elaboración y conservación; de ahí que su estudio resulte 
interesante. En México se han descubierto algunas estructuras parecidas en los valles de México, Toluca y 
Puebla-Tlaxcala, así como en la costa del Golfo de México y en la zona occidente de Chihuahua. En Morelos 
pueden verse construcciones en las regiones oriente y sur, en el corredor que atraviesa los municipios de 
Tepalcingo, Ayala, Tlaltizapán, Tlaquiltenango y Puente de Ixtla, aunque también se han encontrado restos en 
Jiutepec. Actualmente se nota una tendencia hacia la desaparición del cuezcomate, tanto por el abandono de 
materiales tradicionales para producirlos como por el desplazamiento en el cultivo del maíz y, en 
consecuencia, el poco volumen del grano para almacenar. Dentro de poco, este patrimonio comunitario se 
exhibirá en los museos como memoria de una notable tradición productiva. Este libro cuenta con el prólogo 
escrito por Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, y está publicado en soportes impreso y digital. Este 
último puede consultarse y descargarse en acceso abierto en la página de la Librería Digital universitaria, 
http://libros.uaem.mx. El saber tradicional del cuezcomate en Morelos se presentó el día de ayer, miércoles 27 
de abril, a las 13 horas, en el Auditorio Emiliano Zapata del Campus Norte (Chamilpa). Participaron el rector 
Alejandro Vera Jiménez; el director de la Facultad de Arquitectura, Gerardo Gama Hernández, y la señora 
Lorenza Ramos Romero, habitante de la comunidad de Chalcatzingo. 
La Jornada Morelos, (Hernán Osorio), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/realizan-encuentro-regional-sobre-tradicion-del-
cuezcomate. 
 
Analizan el acoso laboral en las instituciones de educación superior 
El acoso se presenta en ámbitos diferentes de la convivencia social, como escuelas, sindicatos, equipos 
deportivos, asociaciones, entre otros, pero principalmente en lo laboral y en función de la organización del 
trabajo. Se origina por circunstancias sociales, económicas y físicas del entorno en el que se desarrolla la 
actividad, las cuales hacen que el sujeto pasivo, es decir, la persona que está siendo víctima, se encuentre 
sometido por el actor, dejándolo sin alternativa de empleo. Debe resaltarse que las mujeres son quienes 
sufren más del hostigamiento laboral y sexual. Este tema se aborda en la obra El acoso laboral en las 
instituciones de educación superior, publicación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
en coedición con editorial Porrúa. Este libro es de la autoría de Gabriela Mendizábal Bermúdez, profesora e 
investigadora en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS); Ana Esther Escalante Ferrer, profesora 
e investigadora del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE), y Luz Marina Ibarra Uribe, profesora e 
investigadora de la Escuela de Estudios Superiores de Cuautla (FESC). Esta publicación aborda el tema del 
acoso laboral ofreciendo información de corte conceptual y demostrando la existencia del fenómeno en las 
instituciones de educación superior. La investigación que aquí se presenta muestra una mirada 
transdisciplinaria que permite abordar el problema contemplando todos los aspectos de cada sociedad, cultura 
y género. Se cree que las universidades, al contar con plantillas laborales altamente calificadas, deberían 
presentar mejores ambientes de trabajo, en los cuales las diferencias de género no estén presentes; sin 
embargo, se ha notado que no es así y que se necesita trabajar en herramientas que solucionen 
pacíficamente los conflictos interpersonales. Se pretende que este libro llegue a las manos de personas 
interesadas en el tema, estudiantes, trabajadores y docentes para incrementar su material didáctico o 
simplemente para despertar en ellos intereses que se transformen en investigaciones y propuestas futuras. El 
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acoso laboral en las instituciones de educación superior se presentará el día de hoy, jueves 28 de abril, a las 
16:00 horas, en la Sala de Rectores, ubicada en el Campus Norte (Chamilpa) de la UAEM. Además de las 
autoras, participarán Ivonne Velasco Rotunno, autora del prólogo, y Cony Saenger Pedrero, profesora e 
investigadora en el ICE. La obra puede adquirirse en  http://libros.uaem.mx, en la Dirección de Publicaciones 
de Investigación y en diversas librerías. 
La Jornada Morelos, (Hernán Osorio), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/analizan-el-acoso-laboral-en-las-instituciones-de-
educacion-superior. 
 
Del uno al quince de mayo la Universiada Nacional 
El certamen nacional de la Universiada será del uno al 15 de mayo, en las instalaciones de Universidad de 
Guadalajara, en donde Morelos tendrá 14 oportunidad de llevarse medalla, 13 en lo individual y una en juego 
de conjunto, donde se tendrá la presencia de lo más granado del deporte estudiantil en su categoría superior, 
por lo que no será sencillo hacerse de los puestos de privilegio, sin embargo, es seguro que se va a hacer el 
esfuerzo a lo largo de la contienda en sus distintas disciplinas y en sus dos ramas, después de salir delante de 
la etapa regional, la cual se llevó a cabo en las canchas de los Pumas de la Universidad Nacional Autónoma 
de México y que finalizó el lunes, después de más de una semana en donde se buscaron los pasaportes para 
la ronda definitiva, en donde se va por los triunfos, no solamente a participar con dignidad. El esfuerzo de los 
atletas se sintió, desgraciadamente en algunas disciplinas, como en el caso del ajedrez, no se conquistó 
boleto, lo que sí sucedió el año pasado, pero se sigue en la pelea, es cuestión de algún detalle y que el año 
entrante se va a intentar, pero en el levantamiento de pesas las cosas fueron positivas, y si en el 2015 se 
conquistaron tres espacios, en éste, en el 2016, se siguió con la costumbre, con lo que se deja atrás a la 
casualidad, para dejarlo al trabajo que se viene desarrollando en los entrenamientos, y no es sencillo, se 
requiere de un esfuerzo constante, dado que en todos lados está en el pleno ascenso esta disciplina, por lo 
que se vienen tiempos difíciles, y el que no esté al cien por ciento en su preparación, se va a quedar al 
margen, y es lo que se está dando, ya que en algunas universidades se extienden becas para los atletas más 
destacados, y ese cariño comprado da triunfos, pero en instituciones como la de Morelos, nos e tienen los 
recursos para ello, por lo que los triunfadores se tienen que hacer todos los días, en el trabajo constante, y se 
tiene que compartir el deporte con la labor estudiantil, y, en algunos casos, hasta con el trabajo, porque se 
tiene que trabajar para estar en la escuela. Esta doble tarea es lo que hace más meritorios los triunfos de los 
universitarios, y es lo que se está trabajando en serio, y no hay pausa para esta contienda en la cual se debe 
ir al 100 para tener oportunidad de figurar, de lo contrario, todo se queda al margen, y ahí es de trascendencia 
que los entrenadores entren en contacto directo con los jóvenes para conducirlos, dado que, en ocasiones, el 
entrenador se convierte en su sostén, en quien les respalda y les presta el auxilio, por lo cual se está en los 
cursos que llevan todos para responder a los estudiantes en el momento en que lo requieran, y es ahí en 
donde todas las relaciones rebasan lo deportivo y, sin perderse el respeto, llegan a una amistad, en un 
compartir intereses para el mejor desarrollo de la personalidad y del físico del deportista En la Universidad, en 
esta instante, la autoridad y el sindicato se han hermano para que se tengan mejores dividendos, para que se 
desarrollen  las cosas lo mejor posible, y se está atrás la leyenda de jugarse las contras, en donde se hacía 
como que se trabajaba y se solapaba la falta de esfuerzo, y ahora el sindicato está en idéntico tenor que la 
autoridad por el bien de la institución y de los estudiantes, sin perder los alcances y las luchas que como 
trabajadores tengan, sobre todo ahora que las universidades son tan atacadas por los gobiernos federales, 
estatales y municipales, tanto que se tiene el objetivo de que se pierda la autonomía, por lo que, sólo unidos 
se puede evitarlo, y los triunfos ayudan. Por lo pronto, los jóvenes tienen unos días para prepararse para 
asistir al nacional, el cual se tiene para iniciar el lunes, después de que el domingo empezarán a llegar las 
delegaciones a las instalaciones de Universidad de Guadalajara, con los Leones Negros, después de que se 
luchó en serio para que esta contienda se llevara a cabo, porque cerca se estuvo de no realizarse, dado que 
las autoridades no entregaron los dineros, por lo que los regionales tuvieron algún atraso, pero ya está todo 
listo para el nacional, y es un hecho que será un éxito, dado que los jóvenes vienen saliendo de la contienda 
regional y listos para enfrentar el nacional, sin hacer pausa, con sus argumentos deportivo al tope. 
La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/del-uno-al-quince-de-mayo-la-universiada-nacional. 
 
Se realizan estudios para determinar nivel de arsénico en agua de Huautla 
La administración municipal inició a petición del sistema operador de agua potable, un estudio que 
determinará los niveles de arsénico y metales pesados en el agua potable que se distribuye en la comunidad 
rural de Huautla, ubicada en la reserva ecológica del mismo nombre que en antaño se dedicaba a la minería. 
El presidente municipal, Enrique Alonso Plascencia, justificó el inicio de este estudio para evitar o determinar 
riesgos a la salud de los 600 habitantes de esta ranchería que usan el agua para consumo doméstico, es 
decir, no la ingieren, pero sí la usan para realizar sus actividades del hogar y el campo, por lo que el contacto 
con el agua podría generarles problemas de salud. “Puesto que es un lugar minero, por supuesto que (el 
agua) tiene arsénico y otros metales pesados que son dañinos para el consumo humano y es algo gravísimo y 
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esta situación ya lleva más de 10 años, entonces nosotros desde que entramos a la administración, por eso 
es que ellos (investigadores) están aquí para que empecemos a documentar y armar un expediente de que 
están omitiendo responsabilidades tanto el Sector Salud como CEAGUA”, declaró el alcalde. Los encargados 
de documentar los niveles de este elemento químico en el agua potable son investigadores de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la 
Universidad de Niza, Francia. En tanto se desarrolla esta investigación, el edil adelantó que se presentará la 
queja y el procedimiento legal contra las dependencias de gobierno ya citadas. 
El Regional del Sur, p.8, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78859 
 
Busca Impajoven recursos federales para comedores universitarios 
El Poder Ejecutivo del estado carece de recursos para instalar comedores para jóvenes, como lo han 
solicitado organizaciones civiles y la propia Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Por ello, gestiona 
recursos ante el gobierno federal, a través del Instituto Mexicano de la Juventud, para comenzar el proyecto 
en seis municipios. El director del Instituto Morelense de las Personas Adolescentes y Jóvenes (Impajoven) 
Alexis Ayala Gutiérrez, señaló que se pretenden instalar, en una primera etapa, tres comedores en 
preparatorias y tres en centros de desarrollos comunitarios o ayudantías municipales Los apoyos, serán para 
beneficiar a más de 100 jóvenes durante seis meses, por cada comedor. Para el proyecto, se necesitan 
alrededor de 700 mil pesos, informó el representante del Impajoven. 
Capital Morelos, (Omar Ocampo), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/busca-impajoven-recursos-federales-para-comedores-
universitarios 
 
Se jugará en Cuernavaca el Tazón Continental Football 
Será el 28 de mayo cuando se realice en Cuernavaca la tercera edición del Tazón Continental Football, el cual 
lo protagonizarán los Auténticos Venados y Hunters Medellín. El encuentro internacional se llevará a cabo en 
la Unidad Deportiva Bicentenario a las 13 horas. Ayer, en conferencia de prensa, Elías Granados, coach de 
los Auténticos Venados, dio a conocer los detalles del juego, así como la logística que tendrá el equipo 
visitante en la Ciudad de la Eterna Primavera. El comité organizador adelantó que además de los partidos, se 
llevarán a cabo una serie de clínicas en la UAEM, donde se tendrán conferencistas como Arturo Esquivel, 
Juan Carlos Castillo, César García y Luis Torres. 
La Unión de Morelos, p.39, (Elizabeth Díaz), 
http://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/88581-se-jugara-en-cuernavaca-el-tazon-continental-
football.html 
 
Breverías Culturales 
“MORELOS ESTADO EN EMERGENCIA” Diálogos Constituyentes con la participación de Andrés Barreda: 
Geopolítica de la crisis; Ariel Ramírez Pérez: Seguridad y Violencia; Jaime Brito: Crisis política; Fernando 
Hidalgo: Culturas populares en crisis; Raúl García Barrios: Situación socio-ambiental; auditorio César 
Carrizales de 9 a 12 horas, entrada libre.  “SUEÑOS Y DESEOS” Presentación catálogo de arte de la obra de 
Héctor Ponce de León, en la Facultad de Artes a las 12 horas. PRESENTACIÓN DEL LIBRO “Acoso laboral 
en las instituciones de educación superior” de las Autoras Gabriela Mendizábal Bermúdez, Ana Esther 
Escalante Ferrer y Luz Marina Ibarra Uribe, se presentará con los comentarios de Aurora Ivonne Velasco 
Rotunno,  Cony Brunhilde Saenger Pedrero y las autoras, en la sala de Rectores a las 16 horas. FESTIVAL 
CIRCENSE Y MUSICAL: Tierra Luna Circo-Teatro presenta “AMORE”, puesta en escena para todo público, 
en tono clown (arte del payaso, comicidad), en donde se aplican las artes circenses (equilibrio, acrobacia, 
malabar) para contar una historia teatral. Producciones Pachuco presenta el espectáculo “Espontáneo” donde 
pone al descubierto la identidad de un clown y su labor en la sociedad, buscando en todo momento la 
comunión con el espectador y el divertimento del público. El Ensamble Coral de la Licenciatura en Ciencias 
Genómicas, creado con el propósito de ofrecer a los estudiantes un espacio lúdico en el que pudieran 
desenvolverse y complementar su formación de manera integral. Explanada Principal de la UAEM de 16:00 a 
18:00 horas, actividad gratuita; La Universidad Autónoma del Estado de Morelos y la Universidad Nacional 
Autónoma de México Campus Morelos invitan. 
El Regional del Sur, p.16, (Bonifacio Pacheco) 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78839 
 
El tercer ojo - Algo sobre la diversidad en la UAEM: historias de vida (i) Isaura margarita porras cruz 
"Nací como nace el peje/ en el fondo de la mar;/naides me puede quitar/ aquello que Dios me dio;/ lo que al 
mundo truje yo/ del mundo lo he de llevar./ Mi gloria es vivir tan libre/ como el pájaro del cielo;/ no hago nido 
en este suelo/ ande hay tanto que sufrir;/ y naides me ha de seguir/ cuando yo remonto el vuelo..." 
Martín Fierro 
José Hernández 
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Estimados y apreciados lectores, esta ocasión me permitiré mostrar un poco el lado propiamente humano del 
proceso de inclusión educativa y atención a la diversidad que promueve la UAEM; para lograr ello me serviré 
de un estilo de escritura periodísticamente inusual, empero, muy utilizado en la práctica clínica –que no 
necesariamente médica—para presentar una serie de ideas a partir de muestras vívidas de fragmentos de 
historias biográficas ejemplares. Un ejemplo ampliamente conocido de ello es la obra completa del 
neuropsicólogo británico Oliver W. Sacks, recientemente fallecido. Debo precisar que las historias de vida que 
se presentarán, son mostradas bajo la autorización expresa de las propias personas y, cuando fue necesario, 
además, por los familiares o responsables in locus parentis. Esta serie de breves historias de vida dará 
comienzocon Isaura Margarita, estudiante de la Lic. en Música que ofrece nuestra universidad. Isaura 
Margarita nace en el año de 1985; dado que desde su nacimiento adolecía de ceguera, entre otros problemas, 
se trasladó con su familia a la Ciudad de México para que pudiera recibir atención especializada. 
Posteriormente, en la Ciudad de Cuautla, le fue adicionado el diagnóstico de Síndrome de Down. Los cuerpos 
de Médicos que le atendieron, tanto en la ciudad de México, como en la de Cuautla, dieron a la madre y padre 
de Isaura, como pronóstico inequívoco, la muerte antes de cumplir los tres años --“…más a ustedes les ruego 
que no se enfurezcan, pues toda criatura necesita la ayuda de todos…”, decía el poeta alemán,Bertolt Brecht, 
en su poema De la Infanticida Marie Farrar--; sin embargo ello no fue así. También dijeron a sus padres que 
no hablaría, no caminaría y no aprendería nada --“…más a ustedes les ruego que no se enfurezcan, pues 
toda criatura necesita la ayuda de todos…”; tampoco fue así. Los padres de Isaura, entonces, a lo largo de los 
primeros doce años de vida de ésta, cual parias trashumantes, buscaron de hospital en hospital la “cura de 
Isaura”, “cura” que no llegó. Frustración y esperanza, una tras otra, a lo largo de más de una década, como 
péndulo, golpeaba los sueños y quimeras de su familia. Decidieron trasladarse una temporada a Chiapas 
pues la madre de Isaura es originaria de allá;entonces allí decidieron inscribirla en un Centro de Atención 
Múltiple (CAM) de Educación Especial, pero como tal CAM no contaba con especialistas para personas con 
ceguera, pese a tener inscritos alumnos con Síndrome de Down y un alumno con ceguera, no prosiguió su 
educación básica en dicho Centro Educativo. Por otro lado, cada tres meses debían ir a la Ciudad de México, 
en una búsqueda sin término, a la Escuela para Ciegos de Coyoacán, escuela que organizaba un “Programa 
para Casa”, programa que debía instrumentar su madre, quién, además, se tornaba terapeuta, educadora, 
enfermera y cuidadora primaria de Isaura. Debo agregar que la falta de una política pública seria y amplia 
tenía implicaciones económicas, de transporte, psicológicas y físicas para toda la familia. Un problema, 
supondrán muchos, de carácter social, se tornaba familiar y personal, además de ser afrontado en instancias 
de naturaleza privada, de modo que la atención de Isaura, debido a la falta de alternativas institucionales de 
carácter público, fue privatizándose progresivamente. Posteriormente se trasladaron a Morelos, a la ciudad de 
Cuautla, teniendo que ir y regresar diariamente, de Cuautla a Cuernavaca, para encontrar oportunidades de 
desarrollo. Otra vez, subrayo, la falta de una política pública seria y amplia tenía implicaciones económicas, de 
transporte, psicológicas y físicas para toda la familia. Ya en Morelos la comenzaron a llevar a una asociación 
ACREC, en Cuernavaca, y la llevaron también al CAM nº 8, que tenía recursos y experiencia de trabajo con 
personas ciegas o débiles visuales; sin embargo, nada pudo progresar en estas instituciones pues Isaura no 
sólo poseía una ceguera y Síndrome de Down, sino que, además tales instituciones fueron incapaces de 
propiciar el desarrollo y aprendizaje de Isaura --“…más a ustedes les ruego que no se enfurezcan, pues toda 
criatura necesita la ayuda de todos…”. Convencida ya su familia de la incapacidad de tales instituciones para 
propiciar las condiciones favorables para el desarrollo y aprendizaje de Isaura, se vio precisada a contratar 
una maestra privada para que trabajara educativamente con Isaura; esta maestra, en su domicilio, entrenaba 
y enseñaba a Isaura lo necesario, según los programas educativos para educación básica, pero como no era 
escuela, no entregaba certificación alguna de los progresos de Isaura. Entonces, la maestra “Tere”, preparó a 
Isaura para presentar sus exámenes de primaria y secundaria en el INEA, de modo que obtuviera ambas 
certificaciones, cosa que, por demás, logró exitosamente, en un periodo de tiempo largo. Pero exitoso al fin. 
Posteriormente, sus padres que jamás cejaron en sus sueños, sobre todo su madre, Himelda, la inscribieron 
en el Programa de Preparatoria Abierta que el Centro de Atención Educativa para Personas con 
Discapacidad(CAED) “Gilberto Rincón Gallardo”, en el CETIS 12 de CIVAC, promueve y, a lo largo de otra 
dosis de años, termina su bachillerato. Ni Educación Especial en el estado de Morelos, ni las asociaciones, ni 
el DIF Morelos, nadie parecía aportar --“…más a ustedes les ruego que no se enfurezcan, pues toda criatura 
necesita la ayuda de todos…”. Pero amables lectores, seguiremos la próxima con esta historia de vida. 
El Regional del Sur, p.10, (Enrique Álvarez Alcántara), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=78850 
 
Vivencias Ciudadanas: Morelos, primer lugar en alcoholismo 
Morelos ocupa el primer lugar en el país con mayor consumo de alcohol, al estar por encima de la media 
nacional, informó Fernando Bilbao Marcos, ex rector de la máxima casa de estudios, durante su conferencia 
“La prevención, en el contexto de la prohibición o despenalización del uso de drogas”, en el marco del 
coloquio Manejo y Prevención de Adicciones, que se realizó en la Sala de Rectores de la Universidad 
autónoma del Estado de Morelos (UAEM), organizada por la Facultad de Diseño de la UAEM, que dirige la 
doctora Lorena Noyola Piña. Bilbao Marcos precisó que, a través de la Encuesta Nacional de Adicciones, se 
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dio a conocer que el 15 por ciento en hombres, y el 3 por ciento en mujeres morelenses, presentan problemas 
de alcoholismo, cifras que colocan a la entidad por encima de la media nacional. En México, alrededor de 60 
millones de personas aceptan haber consumido alcohol y, por ello, al año son cerca de 42 millones de 
personas las que ingieren bebidas alcohólicas; y el 80 por ciento de hombres consideraron haber consumido 
alcohol a diferencia del 62 por ciento de las mujeres. En el país hay 5 millones de adictos, y durante los fines 
de semana consumen alcohol cerca de 44 millones de personas, incrementando con ello situaciones de 
violencia familiar, accidentes Automovilísticos y suicidios, entre otras, tan sólo por un consumo inadecuado, 
explicó Fernando Bilbao, al referir que para considerar a una persona como adicta ésta debe consumir alcohol 
en un periodo de 10 a 15 años. En cuanto a las drogas ilegales, explicó que no habrá cambios en el uso de la 
legalización de las drogas, puesto que en México hay un financiamiento superior a los 2 mil 500 millones de 
pesos para la prevención y atención de las adicciones a través de la Secretaría de Salud, la cual apoya con 
recursos a los DIF y centros comunitarios con 22 millones de pesos. Consideró que es contradictorio que el 
Estado pretenda regular la marihuana cunado no ha sido capaz de atender , regular y controlar tanto el 
alcohol como el tabaco, por lo que llama la atención el riesgo que representa para niños y adolescentes esta 
nueva iniciativa, pues no genera certeza entre la población. Por su parte, Norma González García, en su 
conferencia “Efectos del alcohol y cocaína”, aclaró que consumidas juntas estas drogas, legales e ilegales, 
provocan alteraciones que pueden provocar un ataque cardiaco; pero, además, dijo que no hay ningún tipo de 
control para quienes consumen la cocaína. Entre los cuadros clínicos que presentan quienes han consumido 
estas dos drogas juntas están, entre otros, problemas cardiacos, daños al sistema nervioso central, así como 
a nivel respiratorio cuando colapsa el pulmón, problemas gastrointestinales, fallas renales y complicaciones 
obstétricas. Norma González hizo un llamado a los jóvenes a tener conciencia de lo que representan las 
drogas, ya que mientras que el alcohol es un estimulante , la mariguana genera alucinaciones, y por ello al 
consumirse en muchos casos las personas se expresan con violencia, lo cual podría provocar accidentes, 
agresiones y actos suicidas, que se incrementan considerablemente. Asimismo, en este coloquio se realizó el 
panel de discusión “Los jóvenes y las drogas”, en el que participaron Antonio Gallegos Vázquez y Marcela 
Barajas Juárez, quienes coincidieron en la necesidad de crear conciencia  entre los estudiantes para que su 
consumo  de drogas legales sea responsable y que no se consuman drogas ilegales. La directora de la 
Facultad de diseño, Lorena Noyola Piña, destacó que este tipo de actividades responde a la responsabilidad 
social de la institución, pues cada vez más “los jóvenes están buscando respuestas a sus inquietudes 
respecto a las drogas, y la UAEM es un espacio para que obtengan esas respuestas”. En dicho coloquio 
participaron estudiantes de las facultades de Humanidades, Arquitectura, Artes, la Escuela de Teatro, Danza y 
Música, la Escuela de Estudios Superiores de Jonacatepec y el Instituto de Ciencias de la Educación, que 
integran la dependencia de Educación superior de Humanidades y Artes. Qué bueno que en la universidad se 
haga este tipo de conferencias y ojala no se queden nada más en el olvido y que a las autoridades les sirva de 
algo, porque a veces parece que no ven, no oyen. 
Diario de Morelos, p.10, (Teodoro Lavín). 
 

Estatal:  
 
Logra SMyT transporte gratuito para alumnos de la UTEZ 
La Secretaría de Movilidad y Transporte (SMyT) de Morelos, en coordinación con la Universidad Tecnológica 
Emiliano Zapata (UTEZ) y la Ruta 20, logró becar a 30 estudiantes para que acudan a la escuela sin pagar 
pasaje. Este miércoles, el titular de la SMyT, Jorge Messeguer Guillén, participó en la Primera Asamblea 
Coordinada con Autoridades Metropolitanas para Crear un Transporte Seguro. Con la presencia del rector de 
dicha casa de estudios, Alejandro Caballero Morales, en el auditorio Cevicet, Jorge Messeguer destacó que 
además de la colaboración para que 30 estudiantes de la UTEZ puedan viajar gratuitamente en la Ruta 20, es 
destacable la colaboración de estudiantes de Mecatrónica para la implementación de tecnología en las 
unidades de transporte. 
Capital Morelos, (Redación), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/logra-smyt-transporte-gratuito-para-alumnos-de-la-utez 
La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/la-smyt-y-la-utez-becaron-con-transporte-gratuito-
estudiantes. 
 

Nacional: 
 
Los CECyT, en paro hasta tener respuestas 
Alumnos de los Centros de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) que se encuentran en paro parcial o 
activo afirmaron que continuarán hasta que haya respuestas concretas por parte de las autoridades del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN), a partir de la mesa permanente de trabajo que iniciará hoy por la tarde con 
autoridades de esa institución. En rueda de prensa, los estudiantes informaron que realizan asambleas 
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informativas en los centros escolares para que se conozca la minuta firmada la noche del martes pasado. En 
paralelo, para consensuar el pliego presentado a la Dirección General por parte de la Asamblea General 
Politécnica (AGP), hacen énfasis en la recalendarización para no perder el semestre en caso de que los paros 
se prolonguen. El CECyT número 16, ubicado en el estado de Hidalgo, fue el único donde la comunidad 
acordó concluir el paro activo en el que se encontraban desde el lunes pasado, al confirmar que se cumplirá 
con un resolutivo de cinco puntos, entre los que destaca el segundo, respecto a la realización del proceso 
para la designación de director de esa vocacional. 
El Universal, (Julián Sánchez) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/04/28/los-cecyt-en-paro-hasta-tener-respuestas 
Milenio, (Elba Mónica Bravo), http://www.milenio.com/df/vocacionales_IPN-paro_Politecnico-
vocacionales_paro_Nuno-adscripcion_Poli_SEP_0_727127523.html 
 
Reanudan clases en la Vocacional 16 del IPN 
El Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 16 Hidalgo, que se hallaba en suspensión de 
actividades, fue reabierto ayer por la mañana como resultado de las negociaciones de la mesa de diálogo 
entre estudiantes y autoridades del IPN. Los estudiantes analizaron en asamblea la respuesta entregada por 
los directivos del Poli a su pliego petitorio, y como resultado reabrieron el plantel a las 09:00 horas. El acuerdo 
logrado responde entre otras cosas a la emisión de las convocatorias respectivas para llevar a cabo el 
proceso de elección del Decano y Director de ese Centro de Estudios. En las conversaciones se ofreció 
efectuar las gestiones necesarias para establecer la vinculación con empresas públicas y privadas para la 
realización del servicio social en áreas que correspondan a sus carreras. Se ofreció además la puesta en 
marcha de un programa de auditorías a la administración del CECyT en el último año, así como dar a conocer 
los resultados de éstas en el sitio web del plantel. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957975.html 
El Universal, (Julián Sánchez) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/04/27/acuerdan-reiniciar-clases-en-vocacional-
16 
 
Formar ciudadanos críticos, objetivo de Maratón de la Lectura 2016 
Con el objetivo de promover la lectura y a través de ella formar ciudadanos informados y más críticos, 
capaces de tomar decisiones bien pensadas, se lleva a cabo aquí el Maratón de la Lectura 2016. En el marco 
del Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor, el coordinador de Promoción y Difusión, Cultural y Artística 
de la UADY, Daniel Rivas Urcelay, destacó que son los ciudadanos lectores quien suelen convertirse en 
“generadores de cambio social”. Lamentó que en la actualidad las opiniones de las nuevas generaciones 
estén basadas en lo que se ve y lee en las redes sociales, peor aún, éstas se dan como verdades absolutas y 
por ende, no existe opinión alguna más. Mencionó que para la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) es 
insuficiente la formación académica de sus alumnos, y pugnó por fomentar el espíritu crítico que da mediante 
la lectura. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957837.html 
 
Manejar a menor velocidad contamina más, advierte estudio del IPN 
Politécnicos demostraron en una investigación que cuando un automóvil reduce la velocidad, además de que 
aumenta el tiempo del recorrido, se genera más consumo de gasolina y mayor emisión de contaminantes. El 
estudio de Claudia Ovando Aguilar, Yahir Juárez Sandoval, Édgar Morales García y Érick Estrada Navarro 
tuvo el objetivo de determinar las emisiones adicionales de contaminantes producidas por conducir a una 
velocidad restringida a 20 kilómetros por hora máximo. Asesorados por Saúl Hernández Islas, los estudiantes 
descubrieron que en un tramo de 3.8 kilómetros los vehículos podrían generar 29 millones 798 mil 099 
kilogramos de dióxido de carbono (CO2) al año. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957829.html 
 
Glicina: nuevo avance para control de la diabetes 
No se trata de un producto milagro, sino de un nuevo avance desarrollado a partir de 20 años de investigación 
que realizaron los investigadores del IPN, que puede  mejorar la vida de miles de diabéticos. El Instituto 
Politécnico  Nacional (IPN)  ha trabajado durante 20 años sobre un aminoácido llamado glicina, el cual ayuda 
en el combate de la diabetes, enfermedad que cobra alrededor de 100,000 vidas cada año en el país. 
Actualmente, a través de Polisalud, la primera distribuidora  de inventos científicos  del IPN, se pone al 
alcance  de todo público, por lo que se espera que más mexicanos sean beneficiados por la investigación  que 
se realiza en nuestro país.  
La Crónica de Hoy, (Bertha Sola, IPN), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/957858.html 
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Eficaz, el programa La ciencia en tu escuela a distancia 
El Newton Fund, el British Council y la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) presentaron este martes los 
resultados de la evaluación que realizó la organización independiente CollaboretED al programa La ciencia en 
tu escuela a distancia. El proyecto es parte de las actividades del Año Dual Reino Unido-México. El programa 
ha demostrado su efectividad para mejorar la enseñanza de la ciencia en educación básica en el país, indicó 
Alessio Bernardelli, de la empresa evaluadora. Está enfocado a cambiar la forma en que se percibe la ciencia 
para que los maestros disfruten aprendiendo e impartiendo sus clases con nuevas herramientas, afirmó Jaime 
Urrutia Fucugauchi, presidente de la AMC. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
 
Presenta la UNAM cuenta de ejercicio de recursos 2015 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) presentó en la Cámara de Diputados la cuenta anual 
del ejercicio del presupuesto correspondiente a 2015. Representantes de la rectoría entregaron los reportes 
financieros a la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en San Lázaro. Los 
estados financieros –aprobados en sesión ordinaria del Consejo Universitario realizada el pasado 18 de 
marzo– muestran que del primero de enero al 31 de diciembre de 2015 la institución ejerció un total de 39 mil 
147 millones 266 mil pesos. Esos recursos se utilizaron de la siguiente manera: para docencia, 23 mil 70 
millones 314 mil pesos, de los cuales, 17 mil 941 millones 580 mil pesos correspondieron a nivel superior, y 5 
mil 128 millones 734 mil, a bachillerato; para investigación se erogaron 10 mil 154 millones 516 mil pesos, y 
en extensión universitaria, 3 mil 336 millones 207 mil pesos, entre otros rubros. 
La Jornada, p.35, (Emir Olivares Alonso). 
 
La Universidad Veracruzana lleva a la ONU denuncia por escamoteo de fondos 
La junta de gobierno de la Universidad Veracruzana (UV) informó que presentó ante la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) una solicitud de seguimiento del adeudo de más de 2 mil 144 millones de pesos que 
el gobierno de Javier Duarte de Ochoa tiene con esa casa de estudios, por considerar que viola el derecho a 
la enseñanza superior en la entidad. Con fecha 20 de abril, dicha instancia entregó una carta al representante 
adjunto en México de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos. Es la misma misiva que 
envió el 18 de marzo a Kishore Singh, relator sobre el derecho a la educación del Consejo de Derechos 
Humanos de la ONU. En el documento la UV señaló que hasta enero de 2016 el gobierno veracruzano 
adeudaba 2 mil 144 millones de pesos, y dado que la UV ha dado prioridad al pago de sueldos y salarios de 
trabajadores académicos, administrativos, técnicos y manuales, al 31 de enero de este año la UV adeuda al 
Servicio de Administración Tributaria 934.5 millones de pesos de impuesto sobre la renta retenido a 
trabajadores, de los cuales 102.7 millones corresponden a recargos y actualizaciones. 
La Jornada, p.29, (Eirinet Gómez). 
 
Retrasan entrega del presupuesto de 2016: rectora 
El gobierno de Javier Duarte de Ochoa ha retrasado la entrega del presupuesto estatal de este año a la 
Universidad Veracruzana (UV), denunció Sara Ladrón de Guevara, rectora de esa casa de estudios. 
En reunión privada con diputados federales de la Comisión de Educación, recordó que la UV ocupa el lugar 12 
entre las universidades del país, tiene 90 mil estudiantes de educación superior y es la más castigada en 
términos presupuestales. Hasta 2015, explicó, 54 por ciento de su presupuesto provenía de recursos estatales 
y 46 por ciento de la Federación. En 2016 ha habido una caída de los recursos. “Presentamos un amparo 
porque la ley señala que el presupuesto para la educación es irreductible. 
La Jornada, p.29, (Enrique Méndez y Roberto Garduño). 
 
Suspenden jornada electoral en Esime; piden resolver situación de vocacionales 
Los estudiantes de las vocacionales del Instituto Politécnico Nacional (IPN) consideran que las autoridades 
educativas no han explicado directamente a la comunidad las consecuencias de que esté adscrita a la oficina 
del titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Pero su descontento no interferirá en las 
negociaciones que sostienen con el director general del instituto, Enrique Fernández Fassnacht, para reabrir 
las escuelas que llevan más de una semana en paro. La Asamblea General Politécnica (AGP) ofreció ayer 
una conferencia de prensa en la que representantes estudiantiles, que hablaron en nombre de las 13 escuelas 
convocadas a negociar sus demandas con Fernández Fass-nacht, manifestaron su inquietud porque el titular 
de la SEP, Aurelio Nuño Mayer, ha explicado a través de los medios de comunicación la adscripción del 
instituto a su oficina, pero no lo ha hecho directamente con los politécnicos. 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez y César Arellano). 
 
El IMSS y los estudiantes de Medicina de la UNAM 
Desde hace más de tres décadas, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aplica el examen 
médico automatizado (EMA) a todos los alumnos de nuevo ingreso. Esta prueba permite valorar el estado de 
salud física y mental, el estilo de vida y el ámbito familiar; es decir, deja ver el grado de vulnerabilidad y daño 
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a la salud de la población universitaria. La población estudiantil que ingresa a la Facultad de Medicina de la 
UNAM es joven y con el mayor desempeño académico, por lo que se esperaría que cuente con las mejores 
condiciones de salud física y mental, así como estilos de vida saludables. Sin embargo, los resultados del 
EMA muestran que uno de cada cuatro aceptados presentó vulnerabilidad alta: alrededor de 24 por ciento 
tiene sobrepeso u obesidad; casi 7 por ciento hipertensión y 5.4 por ciento diabetes; cerca de 10 por ciento 
consume alcohol; 2 por ciento presentó embarazo no deseado; 1.4 violencia sexual, y 1.2 violencia familiar. 
La Jornada, p.19, (Germán Fajardo Dolci). 
 
Anuncian proyecto de protección satelital en QRoo  
La Agencia Espacial Mexicana y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología anunciaron aquí que México y 
Gran Bretaña  desarrollarán, como parte del Programa Espacial International Compartido (Ipsp, sus siglas en 
inglés) un plan de protección satelital sobre el corredor ecológico de Bacalar, en donde desde 2014 se 
desarrolla el proyecto espacial, clasificado como ERIS. El acuerdo --ubicado dentro del marco del año Gran 
Bretaña-México-- será básico para establecer en el futuro inmediato un centro mexicano de aplicaciones 
satelitales para estudiantes mexicanos interesados en la materia, también servirá para precisar seguimiento 
de huracanes en la zona.  El Programa Internacional para el Espacio Compartido, es administrado por la 
agencia Uksa (sus siglas en ingles) con el sector espacial de Gran Bretaña y otros países que colaboran en 
investigaciones para mejorar servicios de protección civil, seguridad y meteorología. La Agencia Espacial 
Mexicana informó que el convenio para el plan satelital en Bacalar se realizó en la Ciudad de México y fue 
suscrito por su director general, Francisco Javier Mendieta, y la comisionada en México por el primer ministro 
británico David Cameron, la Baronesa Jane Bonham-Carter de Yarnbury, así como representantes de las 
secretarías de Hacienda, Defensa Nacional y Marina. 
Milenio, (Fernando Meraz),  
http://www.milenio.com/estados/Anuncian_proyecto_de_proteccion_satelital_en_QRoo_0_727127653.htm 
 

Internacional: 
 
Falta de presupuesto paraliza la Universidad de Buenos Aires 
El número de despidos –que intenta negar el gobierno derechista del presidente argentino, Mauricio Macri– 
aumentó a 150 mil, en momentos en que la Universidad de Buenos Aires (UBA) se encontraba paralizada este 
miércoles por falta de presupuesto y por la imposibilidad de responder a los excesivos aumentos de luz, gas y 
otros servicios, y en los últimos días en señal de protesta los profesores dan clases en calles y hasta en el 
metro. En la Facultad de Filosofía y Letras este martes hubo más de 30 clases públicas acordadas entre 
docentes y el Centro de Estudiantes. Incluso en una estación del subte (metro), estudiantes y profesores de 
Sociales realizaron su clase frente a las asombrados pasajeros. Profesores y estudiantes de ciencias exactas 
dieron clases en el Gran Hall del Aeroparque Jorge Newbery en esta capital. La Confederación Nacional de 
Docentes Universitarios Histórica (Conaduh) exige un aumento de 45 por ciento para poder enfrentar 
mínimamente la inflación y los tarifazos. Y todo esto sucede cuando el invierno se adelantó, con nevadas en 
varios puntos del país, y con tres y cinco grados en Buenos Aires y el conurbano. 
La Jornada, p.26, (Stella Calloni). 
 
 
 


